
أسباب تشديد العلماء في أمر البدع والتحذير منها
واعلم رحمك الله أن كلامه وما يأتي من كلام أمثاله من السلف في معاداة أهل البدع والضلالة في ضلالة لا تخرج عن

الملة، لكنهم شددوا في ذلك وحذروا منه لأمرين: الأول: غلظ البدعة في الدين في نفسها فهي عندهم أجل من الكبائر،
ويعاملون أهلها بأغلظ مما يعاملون به أهل الكبائر كما تجد في قلوب الناس اليوم أن الرافضي عندهم ولو كان عالما عابدا

أبغض وأشد ذنبا من السني المجاهر بالكبائر. الثاني: أن البدع تجر إلى الردة الصريحة كما وجد من كثير من أهل البدع،
فمثال البدعة التي شددوا فيها مثل تشديد النبي -صلى الله عليه وسلم- فيمن عبد الله عند قبر رجل صالح خوفاً مما وقع

من الشرك الصريح الذي يصير به المسلم مرتدا، فمن فهم الفرق بين البدع وبين ما نحن فيه من الكلام في الردة
ذيِنَ هاَ ال ومجاهدة أهلها، أو النفاق الأكبر ومجاهدة أهله وهذا هو الذي نزلت فيه الآيات المحكمات، مثل قوله تعالى: { ياَ أيَ
بيِ جَاهدِِ الكْفُارَ واَلمُْناَفقِِينَ هاَ الن ونهَُ } وقوله تعالى: { ياَ أيَ همُْ ويَحُِب هُ بقَِومٍْ يحُِب آمَنوُا مَنْ يرَْتدَ مِنكْمُْ عنَْ ديِنهِِ فسََوفَْ يأَتْيِ الل

هِ مَا قاَلوُا ولَقََدْ قاَلوُا كلَمَِةَ الكْفُْرِ وكَفََرُوا بعَدَْ مُ وبَئِسَْ المَْصِيرُ } وقال تعالى: { يحَْلفُِونَ باِلل واَغلْظُْ علَيَهْمِْ ومََأوْاَهمُْ جَهنَ
إسِْلاَمِهمِْ } . السلام عليكم ورحمة الله وبركاته. بسم الله الرحمن الرحيم الحمد لله رب العالمين، صلى الله وسلم على

أشرف المرسلين نبينا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين. يقول: واعلم رحمك الله أن كلامه؛ يعني كلام أسد بن موسى في
نصيحته لأسد بن الفرات وهو أحد ولاة الأمر في زمانه، وكذا ما يأتي من كلام أمثاله من السلف إنما هو في معاداة أهل
البدع والضلالة، ومع ذلك فإنه في ضلالة لا تخرج من الملة؛ يعني بدع عقدية ولكنها لا تخرج من الملة، سواء كانت بدعا

عملية أو بدعا اعتقادية.


